



Consejo Económico
y Social

COPIE D'ARCHIVES
A RENVOIR AU BUREAU E/5107

Distr.
GENERAL

E/CN.4/1990/64
13 de febrero de 1990

ESPAÑOL
Original: INGLES

COMISION DE DERECHOS HUMANOS
46° período de sesiones
Tema 9 del programa

EL DERECHO DE LOS PUEBLOS A LA LIBRE DETERMINACION Y SU
APLICACION A LOS PUEBLOS SOMETIDOS A UNA DOMINACION
COLONIAL O EXTRANJERA O A OCUPACION EXTRANJERA

Nota de la Secretaría

En cartas de fechas 19 y 30 de enero de 1990, el Representante Permanente de la República Socialista de Viet Nam ante la Oficina de las Naciones Unidas en Ginebra pidió a la Comisión de Derechos Humanos que se distribuyesen tres documentos en relación con el tema 9 del programa. Dos de ellos han sido ya distribuidos a la Asamblea General como documentos A/44/596 y A/44/699, y están a disposición de los interesados.

El tercer documento se adjunta a la presente nota.

NUEVAS EVOLUCIONES POSITIVAS E IMPORTANTES OCURRIDAS EN 1989
HACIA EL ARREGLO DE LA CUESTION CAMBOYANA

Habiendo continuado la tendencia hacia el arreglo del conflicto camboyano por medios políticos, en 1989 ocurrieron nuevos acontecimientos positivos en la búsqueda de una solución política de la cuestión.

A continuación figura un resumen, en orden cronológico, de los principales acontecimientos que reflejan tales evoluciones nuevas y positivas:

Febrero de 1989: La Segunda Reunión Oficiosa de Yakarta, en la que participaron las dos fuerzas contrarias de Camboya y los dos grupos de Estados de Asia sudoriental, promovió los resultados de la Primera Reunión Oficiosa de Yakarta (julio de 1988) pues se llegó, por consenso, a conclusiones acerca de las dos cuestiones básicas intervinculadas de una solución global al problema camboyano, a saber, el retiro de las tropas vietnamitas de Camboya y la prevención del regreso del régimen genocida de Pol Pot a Camboya; la retirada de las tropas vietnamitas deberá vincularse con la cesación de toda injerencia extranjera y suministros extranjeros de armas a todas las partes camboyanas y con la prevención de que la pandilla de Pol Pot prosiga con su guerra civil y restablezca su régimen genocida.

5 de abril de 1989: Camboya y la República Socialista de Viet Nam, con la concurrencia de la República Popular Democrática Lao, emitió una declaración conjunta en la que se anunciaba que las tropas voluntarias vietnamitas restantes serían completamente retiradas de Camboya al finalizar septiembre de 1989.

20 de julio de 1989: La Asamblea Nacional de Camboya declaró su neutralidad permanente.

31 de julio a 31 de agosto de 1989: Se convocó en París la Conferencia Internacional sobre Camboya con la participación de los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y de la mayor parte de los otros países directamente interesados, bajo la copresidencia de Francia e Indonesia. No obstante algunas diferencias relacionadas principalmente con un arreglo de repartición del poder que incluía al Khmer Rouge, la Conferencia identificó importantes esferas de acuerdo, estableciendo bases para el pronto logro de un arreglo político amplio del problema camboyano. La Conferencia llegó a un acuerdo respecto de la retirada total de las tropas vietnamitas de Camboya, el no retorno al poder del régimen genocida en Camboya, la cesación de la ayuda militar extranjera a las partes camboyanas, el respeto de la independencia, soberanía, neutralidad y no alineación de Camboya, el ejercicio del derecho del pueblo camboyano a la libre determinación mediante elecciones generales libres, justas y democráticas, la garantía internacional de los acuerdos que habrán de firmarse y el establecimiento de un mecanismo de control internacional para la aplicación de los acuerdos.

En la Conferencia, la delegación de Viet Nam afirmó estar comprometida con una solución política general de la cuestión camboyana, capaz de traer paz y estabilidad duraderas a Camboya y al Asia sudoriental en su totalidad.

Sin embargo, en vista de la complejidad de la cuestión camboyana, sostuvo que, si bien no podía todavía lograrse un arreglo global en el futuro inmediato, los países y partes interesados deberían reunirse para abordar en primer lugar lo que podría abordarse más rápidamente, y luego proseguir, a la larga, hacia una solución global. Considera que este es el criterio más realista y constructivo.

21 a 26 de septiembre de 1989: En estricto cumplimiento del compromiso que asumió en su declaración del 5 de abril, Viet Nam completó la retirada de sus últimas tropas de Camboya, atestiguada por más de 100 observadores de 20 países, 6 organizaciones y más de 400 periodistas y corresponsales extranjeros, la mayoría de los cuales eran estadounidenses, japoneses y de Europa occidental.

Al 27 de septiembre de 1989, no queda un solo miembro de las fuerzas armadas vietnamitas (trátase de soldados, asesores militares o cualquier otro personal militar) en Camboya, en cualquier forma.

23 de septiembre de 1989: El Primer Ministro de Tailandia presentó una iniciativa que pedía una cesación del fuego entre las partes camboyanas y la convocación de otra reunión oficiosa sobre Camboya en Yakarta. Esta iniciativa fue aprobada por muchos países, incluidos Camboya y Viet Nam.

El mismo día, en su declaración conjunta, el Ministro de Relaciones Exteriores Soviético y el Secretario de Estado de los Estados Unidos declararon su buena disposición para anunciar, junto con otros Estados, una moratoria sobre la asistencia militar a todas las partes camboyanas como parte de un arreglo general.

24 de noviembre de 1989: El Ministro de Relaciones Exteriores de Australia presentó una propuesta relativa al papel de las Naciones Unidas en el arreglo de la cuestión camboyana, según la cual la administración de Camboya en el período interino anterior a la celebración de elecciones generales estaría a cargo de las Naciones Unidas, quedando vacante el puesto de Camboya en las Naciones Unidas.

10 de diciembre de 1989: El Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Relaciones Exteriores del Estado de Camboya, Sr. Hun Sen, respondió positivamente a la propuesta del Ministro de Relaciones Exteriores de Australia, y dijo que esta propuesta y la fórmula para Namibia patrocinada por las Naciones Unidas, podrían combinarse para constituir la base del examen de la cuestión de Camboya. Esta ha sido la primera vez que Camboya ha señalado que acepta el pleno papel de las Naciones Unidas.
